

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 97 (2000)  
**Heft:** 11-12  
  
**Rubrik:** Comptes rendus

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Comptes rendus

## Activités 2000 des Sociétés d'apiculture du Jorat et de la Haute-Brove

Cette année, la première récolte de miel a été relativement bonne dans notre région. Au début du mois de juillet, tous les éléments étaient réunis pour une seconde récolte prometteuse : la forêt couverte de pucerons, les ruches populeuses et les abeilles bien disposées. Une quinzaine de jours de froid et de pluie ont rapidement mis fin à toutes nos espérances.

Durant la saison, dans une ambiance amicale, chaleureuse et instructive, une trentaine de bergères et de bergers d'abeilles des sections du Jorat et de la Haute-Brove se sont rencontrés à plusieurs reprises pour échanger leur savoir-faire et partager un moment privilégié entre apiculteurs prêts à s'investir pour l'amour et le bien-être de nos avettes. Les thèmes suivants ont été développés :

- dimanche 21 mai, chez M. Robert Cherpillod, à Peney-le-Jorat, formation de nucléis et essaimage ;
- samedi 17 juin, chez M. Bernard Cherpillod, à Vulliens, marquage de reines ;



Banc de notre marché à Carouge.



- dimanche 16 juillet, chez M. Roger Chappuis, à Lausanne-Blécherette, utilisation des acaricides ;
- dimanche 13 août, chez M. Patrice Sudan, à Ecoteaux, mise en hivernage.

Toutes ces visites se sont terminées autour d'un agréable et copieux apéritif offert par les maîtres de céans. Le 13 août, Patrice et son équipe nous ont préparé un excellent repas, soupe aux pois et jambon.

La section du Jorat a tenu un banc et animé le Marché folklorique de Mézières le 10 juin, le Marché de la Société de développement de Chailly le 2 septembre et la Fête de jumelage de Carrouge (Vaud) avec Carouge (France) le 23 septembre. Lors de ces marchés, pendant que les *butineuses* vendaient du miel, des bougies et des gâteaux au miel confectionnés maison, les *bourdons* présentaient la vie des abeilles, avec une ruchette d'exposition comme support. Ces expositions-ventes ont été suivies par un nombreux public. Il est toujours agréable de rencontrer sur nos stands nombre d'adultes et d'enfants attentifs aux merveilles du monde des abeilles.

Le samedi 16 septembre, la section du Jorat, et le mardi 19 septembre, la section de la Haute-Broye, ont œuvré au stand de la FVA au Comptoir suisse de Lausanne.

Un grand merci est adressé à toutes les personnes qui se sont dévouées et mises gracieusement à disposition pour recevoir chaleureusement des amis et promouvoir l'apiculture.

Toutes ces rencontres nous ont permis de sympathiser, d'observer, d'apprendre et de nous perfectionner tant pour la conduite du rucher, la lutte contre le varroa et le conditionnement du miel. Il est une fois de plus regrettable que ce soient toujours les mêmes personnes, souvent les plus compétentes en la matière, qui se retrouvent. J'encourage vivement tous les membres de nos sections à suivre nos rendez-vous l'année prochaine.

**Le président de la section du Jorat : B. Cherpillod**

## Fédération vaudoise des sociétés d'apiculture

### Comptoir suisse de Lausanne, du 13 au 24 septembre 2000

Bien que le nombre des visiteurs de cette foire ait sensiblement diminué cette année, notre stand a connu un grand succès auprès du public.

Une fois encore, notre stand a changé d'emplacement. D'une surface de 20 m<sup>2</sup>, il était bien situé, à l'extérieur de la halle 12, sous le toit de la ferme des « Espaces verts », avec les animaux, espèces bovine, caprine, chevaline, porcine, etc. Décoré sous l'emblème «Miel du Pays de Vaud» avec des labels, des cadres en forme d'alvéoles et fleuri par M<sup>me</sup> Geissbühler, notre espace d'exposition-vente était accueillant et avait fière allure. Selon les heures, de nombreux visiteurs de tous âges prenaient d'assaut la ruche d'observation pour admirer la reine et sa famille.

Suite au tirage au sort lors de la dernière assemblée des délégués, les sections se sont succédé dans l'ordre : Lucens, Menthue, Morges, Jorat, Gros-de-Vaud, Cossonay, Haute-Broye, Moudon, Chamossaire, Côte vaudoise, Nyon et Lausanne. Cette formule, introduite l'année dernière, commence à porter ses fruits : il s'est vendu 328 kg de miel contre 218 kg en 1999 et 172 kg en 1998. En plus du miel, il a été offert des bougies pure cire d'abeilles et des pains d'épices au miel de fabrication artisanale, ainsi que du miel en rayon le dernier jour. Toutes les sections ont joué le jeu en déléguant des apicultrices et apiculteurs passionnés, prêts à répondre aux questions avec compétence et à sensibiliser le public sur les vertus et la qualité du miel indigène. Seule petite ombre au tableau, certains jours nos bergers des abeilles manquaient quelque peu de motivation pour assouvir la curiosité des visiteurs.





Stand FVA, Comptoir suisse.

En conclusion, ce Comptoir 2000 a été une réussite. Le comité de la Fédération remercie chaleureusement toutes les personnes qui ont œuvré bénévolement pour faire connaître notre hobby et défendre la cause apicole auprès du grand public.

Pour d'autres informations, je vous laisse consulter notre site Internet: <http://www.apiculture.ch>

**Le secrétaire de la FVA : B. Cherpillod**

---

## Fédération cantonale neuchâteloise d'apiculture

### Journée cantonale

C'est le dimanche 3 septembre que les apiculteurs neuchâtelois se sont retrouvés sous l'égide de la section « Côte neuchâteloise », pour une journée d'amitié sur les bords du lac, à Auvernier. Son président nous accueillit dans le hall de la salle communale, en nous précisant qu'un travail nous attendait. Il nous rassura immédiatement qu'il ne s'agissait pas de peler les patates pour le gratin de midi ; cette corvée était déjà accomplie ! (comme d'habitude, c'est des épouses qui en avaient fait les frais !) Non, en fait il s'agissait d'effectuer une dégustation de huit miels qui ferait l'objet d'un classement et d'une distribution de prix aux trois premiers. Tous les participants étaient priés de s'y soumettre avant de boire l'apéritif, bien que certains aient passé par le plaisir viticole avant celui





Le président-organisateur-cuisinier-glacier Philippe Küpfer avec son épouse et ses filles : une équipe d'une efficacité du tonnerre !

du miel. A noter que ceux-ci se sont retrouvés en queue de classement, ayant confondu « miel de colza » avec « Œil de Perdrix ». Après avoir dégusté les vins du terroir, chacun a pu se rendre dans la salle pour y manger un délicieux repas. Et c'est là que chacun a pu découvrir les talents cachés du président de La Côte comme cuisinier. En effet, c'est Philippe qui était aux fourneaux pour nous mijoter le filet d'agneau, accompagné de gratin dauphinois. Quant à son pâté en croûte « Fleuron de la Côte », il surpassait les meilleures recettes de Suisse et du reste du monde ! Les desserts glacés étaient à la hauteur du repas, avec quatre différents desserts !

Bien sûr, quelques interventions officielles ont égayé l'après-repas. Mais elles étaient courtes, merci messieurs les orateurs ! Tout d'abord, Philippe Küpfer en a profité pour remercier tous ses collaborateurs pour la mise sur pied de cette journée, en particulier son bras droit Norbert Grandjean, ainsi que son épouse. Bien qu'il eut quelques soucis lorsque l'assemblée des délégués avait désigné sa section pour l'organisation de cette journée, Philippe s'est trouvé surpris par l'engagement de ses membres et reconnaît que cette mise sur pied a redonné du punch à sa section.

Le président de la fédération, Didier Gigon, a ensuite tenu quelques mots de remerciement envers la section de La Côte neuchâteloise. Il demande à l'assistance d'applaudir l'épouse de Philippe et ses trois filles, qui ont assuré le service durant tout le repas. Merci et bravo à elles ! Puis, en l'absence de Willy Debély, président SAR, en voyage à l'étranger, c'est William Schneeberger qui a apporté le salut de la SAR. Il a souligné le plaisir qu'il avait à se retrouver parmi les Neuchâtelois, canton qu'il a longtemps habité. Il n'a donc pas eu besoin de présenter son passeport pour franchir la frontière berno/neuchâteloise !

Entre les différentes interventions, des billets de tombola ont été vendus afin de couvrir les frais de location et autres. Il n'a pas fallu longtemps aux membres de la société organisatrice pour liquider tous ces billets, car la planche des prix était magnifique. Puis vint le résultat du concours de dégustation. Si certains miels étaient relativement faciles

à trouver (sapin, châtaignier, colza), d'autres ont donné un peu plus de fil à retordre aux participants (miel de fleur du Val-de-Ruz et des Ponts-de-Martel, miel avec un goût... de fermentation). Le premier prix avec un sans faute est allé à Gilbert Dey, le deuxième prix est revenu à Calame et le troisième à Yves Gavillet. A noter que Rose Aubry a également découvert tous les miels, mais elle était hors concours !

La fin de la journée approche et c'est l'heure, après avoir nourri nos estomacs, de penser à nos abeilles et d'aller leur apporter leur sirop quotidien ! Encore un grand merci à toute l'équipe de La Côte pour cette magnifique journée et pour la parfaite organisation.

**FCNA, le secrétaire : *D. Deleury***

## Section de Saint-Maurice

Nombreux étaient les apiculteurs et leur famille ayant répondu présent à l'invitation du comité pour passer une journée chez notre ami Aloys, à Chambovay. Journée réussie sur tous les points, soleil, accueil chaleureux, apéro, raclettes, desserts, boissons, rien ne manquait. Les enfants ont eu la joie de faire du pain.

Merci à Aloys, aux racleurs, à notre président, au comité et aux mamies pour les délicieux gâteaux, et à l'an prochain.

**Pour les participants, la secrétaire : *Marcelle Beytrison***



Les principaux artisans de cette journée.